

Mais j'en reviens aux règnes de la nature.

Chaque règne est susceptible de très nombreuses subdivisions parmi les êtres qui le composent. Ainsi, pour ne parler que du règne animal, il est aisé de voir ses diversités de formes, de rapports, de modes d'existence. Tel animal a une charpente osseuse, tel autre en est dépourvu; tel animal ne vit que dans l'air, tel autre ne vit que dans l'eau, et tel autre, participant à la nature des deux premiers, peut vivre dans l'air comme dans l'eau; celui-ci ne se nourrit que de végétaux, à celui-là ne convient que la chair, tandis que ce troisième s'accommode et de chair et de végétaux; l'un marche, l'autre rampe; l'un s'enfonce dans le sol, l'autre s'élève dans les airs.

Il a donc fallu imaginer un moyen pour arriver à se reconnaître dans un tel labyrinthe; ce moyen, c'est la classification.

De tout temps, ai-je dit, l'homme a cherché une classification des êtres qui l'entourent; mais on conçoit que cette classification, vacillante et indécise à l'enfance des peuples, se soit affermie avec l'avancement des sciences.

C'est à Aristote (1), ce père des esprits méthodiques, qu'il faut redescendre pour trouver le premier essai de classification

---

(1) Philosophe grec né à Stagire, près du mont Athos, en 385 avant J.-C., mort à Chalcis en 322. Il étudia à Athènes, où il fut d'abord le disciple de Platon et bientôt son rival. En 343, il devint le précepteur d'Alexandre et remplit ces fonctions pendant sept ans. Riche par lui-même et jouissant de la faveur royale, il fut en mesure de se procurer toutes les ressources scientifiques que comportait la société d'alors. Son oeuvre embrasse tout, théorie et pratique, métaphysique et science, érudition et spéculation. "Chez lui, comme l'a si bien dit l'un de ses meilleurs biographes (Emile Boutroux) l'étude n'a pas pour base une curiosité futile, mais plutôt l'ambition de pénétrer jusqu'à l'essence et à la cause des choses."—Il inventa en partie la logique: le premier il apprit à l'homme à l'aide de quels procédés on raisonne. De la même manière il traça les règles de la tragédie, de la dialectique, de la morale, de la politique, et dévoila les secrets de la vie. Dans l'étude de la vie, sa clairvoyance a distingué les caractères et les différences réelles qui séparent les espèces. Il fut un génie unique par l'étendue comme par la variété de ses applications, et certainement mérite-t-il l'appellation d'*instituteur du genre humain* que lui donne Hegel.